

Imprimir

Este término nació junto al de derecha en 1789, en la revolución francesa, cuando en la asamblea popular, los defensores de la monarquía se ubicaron al lado derecho del presidente de la misma, quienes a su vez pertenecían a la aristocracia y al clero, mientras los opositores lo hicieron a la izquierda, autoproclamándose como “Patriotas”. Esto fue generalizándose en toda la geografía mundial, donde hubiera participación y organizaciones políticas y ciudadanas. La izquierda ha estado ligada a la libertad, igualdad, justicia social, solidaridad, insubordinación y autodeterminación de los pueblos y territorios, y hoy con marcada presencia de las propuestas ambientales.

En Colombia, los investigadores afirman que esta hizo su aparición hacia los años 20 con la creación del Partido Socialista Revolucionario (1926), en medio de la realización del III Congreso Obrero de la Confederación Obrera Nacional, precisamente por la exclusión realizada desde las elites que desplegaban todo su poder político, agregando a lo anterior el triunfo de la revolución rusa que alentó las luchas populares por los países del mundo. A esta organización se le reconoce, como el primer partido político “Marxista” en Colombia. En su primera Convención Nacional en La Dorada, fue apresada toda su dirección nacional. Era tan firme su determinación, que esta siguió sesionando en la cárcel municipal. El 17 de julio de 1930, este se refundó como Partido Comunista de Colombia, haciendo parte de la Internacional Comunista.

Es de mencionar la particular historia poco contada de los “Bolcheviques del Líbano” con su alzamiento en 1929 en el municipio tolimense, ha sido considerada la “primera revolución socialista en América Latina”. En dicha época los gobiernos de EEUU y Gran Bretaña ofrecieron asesorías en la represión de las organizaciones sociales obreras y campesinas, sindicatos y las nuevas fuerzas políticas que comenzaban a consolidarse.

En 1936, paralelo al gobierno de la “Revolución en Marcha” de Alfonso López Pumarejo, la izquierda se hace visible en el panorama político nacional. Izquierda que siempre ha estado ligada a sectores de la academia y la intelectualidad. En los años 60 con el convulsionado ambiente internacional, con la emergente revolución popular china, con la revolución cubana, el surgimiento de guerrillas urbanas y rurales en diferentes rincones del mundo y de los

movimientos de liberación nacionales africanos, en Colombia afloraron diferentes organizaciones políticas que propendían por cambios sociales, económicos y políticos profundos. Unas se fueron por la vía legal y otras optaron por la lucha armada. Unas defendían su activismo electoral y otras ante la falta de garantías impulsaron el abstencionismo activo. Todas estas acompañando el crecimiento de la organización sindical y campesina, o hay que decirlo, algunas a la sombra de estas.

Se debe mencionar por igual cómo el rechazo al fraude electoral de 1970 en favor del conservador Misael Pastrana Borrero, contra la candidatura del exdictador Gustavo Rojas Pinilla con inmenso apoyo popular, llevó a la formación del Movimiento 19 de abril M-19 (1974), guerrilla inicialmente urbana. En 1964, había sido fundada la Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia FARC, como expresión del levantamiento campesino en ciertas zonas del país, estrechamente ligada en sus inicios al Partido Comunista de Colombia PCC. Se tiene como referencia el 4 de julio de 1964, como fecha de fundación del Ejército de Liberación Nacional ELN. En 1967 se creó el Ejército Popular de Liberación EPL, brazo armado del Partido Comunista de Colombia Marxista-leninista PCC M-L. La guerrilla indígena del Quintín Lame, fue creada en 1984, con incidencia primordialmente en el Departamento del Cauca.

Agrupaciones como la Alianza Nacional Popular ANAPO (1961), el Frente Unido del Pueblo (1965), fundado por Camilo Torres, Movimiento Obrero Independiente y Revolucionario MOIR (1970), coalición Unión Nacional de Oposición UNO (1972), Firmes (1978), Unión Patriótica UP (1985), Movimiento Amplio Colombiano MAC (1972), Alianza Social Independiente ASI (1991), Polo Democrático Alternativo PDA (2005), ALIANZA VERDE (2005), el movimiento social CONGRESO DE LOS PUEBLOS (2010), Progresistas (2011), reconocida legalmente como COLOMBIA HUMANA, el 1 de diciembre de 2021. Movimiento Alternativo Indígena y Social MAIS (2013), Fuerza alternativa Revolucionaria del Común (2017), llamándose COMUNES desde enero de 2021, Pacto Histórico PH (2021). Este es quizás un listado incompleto de las organizaciones que desde el siglo pasado hasta nuestros días se han considerado de izquierda en nuestro país.

John Elvis Vera Suarez

Foto tomada de: Seminario Voz